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我想北京的同学们在规划未来时一定会遇到

类似问题：是选择家门口的京内高校，还是勇敢选

择京外优质高校。这一度也令我十分苦恼，下面

我以个人经历剖析一下。

古罗马著名思想家圣·奥古斯丁曾说过：“世

界是一本书，不旅行的人只能读到其中一页。”在

北京虽然有数不清的历史文化古迹和数千年的

古都底蕴，但终究是只涵盖了中原以北地区的主

要文化特征。我们只是读到了这本书中相对华

丽的几页，还有许许多多精彩的章节等待阅读

品鉴。有时仅仅是假期的短暂旅行，不足以让

我们切身感受祖国广袤的土地上，不同民族

文化的思想碰撞。如果是有探索精神的同

学，尝试在京外学习生活，体验一段不一样

的求学旅程，也是相当不错的选择。

如果选择京外的高校，离开从小到大

熟悉的环境，前往另一座相对陌生的城

市，这未尝不是一场远征的历练。离开

了父母无微不至的关怀，很多事情需要

自己独立完成，这既能锻炼你独立自主

的能力，也能摆脱日后对父母的依

赖。同时，我们可以结交新的挚友，跳

出过去的舒适圈，有助于日后学习工

作更好地融入新的集体生活，在更大

的发展空间中施展拳脚。

我高中就读于北京市第三十

一中学，来到深圳已经 5 年多，这

是一座充满活力的城市，高速发

展的城市建设和瞬息万变的机

遇，每时每刻都在给这里注入新

鲜血液。进入深圳北理莫斯科

大学这所中国和俄罗斯合办的

第一所独立大学，由北京理工

大学和俄罗斯莫斯科大学两

所历史悠久的学校协助，成为

独树一帜的一批储备人才，

这是我的荣幸，也是时代背

景下个人发展道路中一个

不错的选择。

大学里，我在多项国

内外专业领域的竞赛中

锻炼。拿到学士学位后，

我选择继续攻读硕士研

究生。在有了一定的

双语交流基础后，我更

能体会到优秀的教师

和扎实的专业基础

功底与普通高校的

不同，这更坚定了我

学有所成、不负韶

华的人生目标。

出京还是留京
选老牌专业还是新兴专业

了解是“尝新”的必要前提
讲述人：华北电力大学氢能科学工程专业学生 冷沐霖

当我们做专业选择时，通常不仅要考虑

这个专业是“学什么”的，更多的还要长远地

考虑它是“干什么”的。因而选择专业往往会

和选择职业紧密联系起来，尤其是专业属性

稍强的某些理科专业。

面对浩如烟海的专业条目和资料时，我

的选择却没有那么迷茫——“动物医学”四个

字在我眼中仿佛在发光，顷刻之间，我就决定

了我的第一志愿。因为我从小就喜欢动物，

又对生物学科比较擅长，做一名守护动物健

康的“白衣天使”恰好可以实现我的特长爱好

和我的职业规划合二为一的愿望。

做好决定是一瞬间的事，征得家人的支

持却是另外一回事。动物医学在老一辈人眼

里就是养殖场的兽医，和猪马牛羊同吃同睡，

环境脏乱差不说，工作地点往往也在远离城市

的乡间。父母更希望我“子承父业”，能够站在

家人的肩膀上，选择家里相对了解的领域，而不

是选择一个毫不了解的学科和专业靠自己耕

耘。而且动物医学类似人类临床医学，需要很

长时间的深耕、深造才能获得更高的待遇。但

我依然坚定自己的选择。我查阅了许多相关资

料，包括学科设置、专业课程、发展方向等，在对

这个专业进行了更深一步的了解后，不仅

没有降低我的积极性，反而让我对动物医

学专业有了更深的向往和期待。

经过了一段时间的充分沟通，家人

也由一开始的犹豫和反对，逐渐转为了理解

和支持。尽管这个专业并非是传统意义上的

“热门”专业，但具有一定的技术性，未来的应

用前景广阔，也可选择深造，更重要的是我具

有较强的动手能力，同时对动物医学专业有

着浓厚的兴趣。

2019 年金秋九月，我顺利进入了北京农

学院动物医学专业进行学习。动医专业的学

制是五年，第一学年的学习相对基础，主要是

动物学和解剖学这类专业基础课和通识课。

从第二学年开始会逐渐接触围绕基础兽医

学、预防兽医学、临床兽医学和中兽医四个学

科分支开设的专业必修课和选修课。兽医专

业对动手实操的要求也比较高，在日常学习

中不仅会以理论和实践相结合的方式授课，

还会为学生开设实验教学技能训练和专业实

习课程，锻炼其实操能力。

经过系统的专业学习，站在大学生活的

尾部，回看我的专业历程，收获颇丰。我的专

业选择缘于热爱和兴趣，发展于

教室、实验室、手术台上，也曾经迷

茫在厚如板砖的专业书和名词术

语中，但是这更加坚定了我选择动

物医学专业的心和未来作为兽医事

业从业者的信念。爱是基础，但是仅

仅有一颗对动物的仁爱之心是不够

的。我更要有过硬的专业技能和丰富

的理论知识，积累足够的经验，还要在

动物福利、宠物健康和动物性食品的安

全性方面具有高度的社会责任心。以

期在未来成为一名优秀的“动医人”。

最后，我想对即将接受高考检验的

学弟、学妹们说，高考成绩只是支撑你填

报志愿中的一个必要因素，在面临专业选

择时，无须在分数上做“精算师”。希望你

能抽出时间，认真地听听自己的“心声”，愿

你也能幸运地在众多专业中顺应初心选到

“真爱”，成就更好的自己。

选热门还是热爱

新时代，新目标，新征程，随着科

技进步与社会发展，为支撑国家发展

建设，许多新兴专业应运而生。要在

新的发展阶段拔擢奋进、勇立潮头，就

要有敢于打破定局的锐意，敢为人先

的勇气。在守旧与尝新的抉择中，我

希望成为未来国家发展的建设者，这

一信念指引我最终选择了氢能科学工

程这一新专业。

对于很多考生来说，选择专业是

一个艰难的决策。在我看来，兴趣是

选择专业的首要因素。勇敢尝新是一

个不错的选择。在报志愿前，我和家

人从多个渠道对新兴的氢能行业及其

发展前景进行了了解。

氢能科学工程是“碳达峰”“碳中

和”发展新目标提出后，国家推动布局

新时代能源体系，培养高质量人才应

运而生的新专业。“十四五”规划明确布

局氢能发展，开启了能源行业绿色转

型、可持续性发展的新纪元。

氢能产业链较长且高密度链接，

整个产业涉及到多样化能源供给、制

储运环节、基础设施建设以及多场景

应用等众多领域，衔接化学、材料、化

工、电气和控制等不同学科，学科交叉

特征显著，且极其符合我的兴趣和人

生追求。作为一名对研究以及创新有

一定兴趣的学生，氢能行业广阔的发

展空间以及多学科交叉融合的发展格

局对我有很大的吸引力。可以说，兴

趣是我选择该学科最主要的原因。

相较于老牌专业的稳定发展与良

好的就业前景，选择新专业往往意味着

更高的风险、更多的未知、更多的机遇。

在填报志愿前，我也曾更多关注

老牌专业。然而，随着社会的变革，新

的专业也在不断涌现。我认为，在选

择专业时，创新意识和未来发展前景

都应该纳入考量范畴。这也是我转而

选择新专业的重要原因。

随着氢能产业的发展驶入快车道，

氢能产业正面临人才缺口的问题日益

凸显。国家发改委、能源局发布的《氢

能产业发展中长期规划（2021- 2035

年）》明确指出要加快培育氢能技术及

装备专业人才队伍，夯实氢能产业发展

的创新基础。建立健全人才培养培训

机制，加快推进氢

能相关学科专业

建设，壮大氢能创

新研发人才群体。

当前氢能领域

人才主要来自化学工

程与技术、材料科学与

工程、动力工程及工程

热物理、能源化学工程

专业、新能源材料与器件

等专业。在专业能力方

面，氢能科学与工程专业

属多学科交叉、特色鲜明的

综合型工科专业。当前，氢

能专业在学科交叉、跨域培

养方面较老牌专业仍存在一

定不足；在工程实现方面，国内

氢能领域的人才培养一直存在

入门难度高、专业资源少、实验

基础薄弱、实训项目缺失等问

题。未来，行业将持续需求基础

理论和专业知识扎实、工程设计和

实践技能突出以及创新能力和研究

技能俱佳的知识复合型人才，氢能

行业的未来将大有可为。

我们要勇于做新时代新方向

的开拓者、引路人，在发展的湍流中

插下磐石，分割排浪，成为新发展的

中流砥柱。

我听初心选“真爱”
讲述人：北京农学院动物医学专业学生 陆华浓

我选勇敢突破舒适圈
讲述人：深圳北理莫斯科大学材料系

研一学生 部 哲

（本报记者 邓 菡 整理）


